

César Germaná Cavero

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

cgermanac@unmsm.edu.pe

<https://orcid.org/0000-0003-0289-6894>

Con mucha satisfacción, presentamos el número 9 de nuestra revista. En esta ocasión incluimos artículos, ensayos y comentarios bibliográficos de distinguidos investigadores en ciencias sociales. Asimismo, en la sección clásicos, seguimos publicando los ensayos del maestro Aníbal Quijano. El reto al que nos enfrentamos al publicar la revista es a la producción de conocimientos científico sociales que nos ayuden a comprender el caótico mundo en el que vivimos. Si consideramos el reto, según el Diccionario de la lengua española, como “un objetivo o empeño difícil de llevar a cabo, y constituye por ello un estímulo y un desafío para quien lo afronta”, el nuestro, en las ciencias sociales, consiste en tener como objetivo fundamental, en nuestras disciplinas, –como señala con tanta precisión la Declaración de Principios de CLACSO / FOLEC- “la convicción de que el conocimiento es un derecho y que es necesario fortalecer una ética científica de compromiso con la justicia social, la equidad y el bien común, junto con prácticas de producción de conocimientos basadas en la colaboración y solidaridad, que se potencien con la ciencia abierta para visualizar la diversidad de matices del conocimiento y promover el diálogo de saberes en América Latina y el Caribe, y con el resto del mundo” (Declaración de principios, CLACSO/ FOLEC). Para lograr avanzar en la tarea de alcanzar este objetivo será necesario romper con el eurocentrismo -perspectiva epistemológica con la cual se construyeron las ciencias sociales en el siglo XIX y que se mantiene hasta el día de hoy- sin caer en el escepticismo relativista del posmodernismo. El reto fundamental que se nos plantea consiste en lograr la descolonialidad de la producción de conocimientos en las ciencias sociales. Se trata de construir, como lo han señalado diversos autores, “mundos y conocimientos de otra manera”. Hemos asumido ese compromiso.

En la sección **artículos**, publicamos, en primer lugar, el texto “Evaluación de entornos peatonales en estaciones BRT”, del Dr. Israel Gutiérrez-Alonso de la Universidad Autónoma del Estado de México, resultado de una investigación sobre la “movilidad peatonal como medio del acceso al transporte público”. En segundo lugar, tenemos la sugestiva investigación de la Dra. María de los Ángeles Palma Tenango, de la Universidad Autónoma Chapingo (México), “Mujeres y grupos domésticos en la modernidad alimentaria. El caso de Atenco, Estado de México”, donde se examina la experiencia y el trabajo de las mujeres que ocupan distintas posiciones relacionadas con la cocina local de Atenco. En tercer lugar, incluimos el estudio “La producción del espacio logístico global: flujos comerciales, seguridad y Militarización” del investigador Alan Alberto Montes Santoyo, de la Universidad Nacional Autónoma de México, donde explora una problemática, cada vez más importante para comprender el mundo en el que vivimos, como es la cuestión de la intensificación de la militarización global. En cuarto lugar, publicamos el trabajo “Mariátegui en (la

Biblioteca Nacional de) México. Claves para un nuevo modelo de sistematización de la obra del amauta desde la bibliología del Sur” del Dr. Alfredo Lèal, de la Universidad Nacional Autónoma de México.

En la sección **ensayos**, publicamos dos trabajos sobre cuestiones importantes en el debate de las ciencias sociales: la violencia de género y la economía socialista no estatista. El primero, “De los cuerpos sometidos al silencio: violencia cultural del género sobre cuerpos masculinos” de Juan David Muñoz Mejía, de la Pontificia Universidad Javeriana (Colombia). El segundo, “La economía socialista no estatista: cooperativismo, autogestión y empresas sociales” de Manuel José Kamichi Miyashiro, de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

Publicamos dos **reseñas de libros**. La realizada por la Licenciada Claudia Janet Linares Ojeda, de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, del libro *Human Displacement from a Global South Perspective: Migration Dynamics in Latin America, Africa and the Middle East* y la de César Germaná del libro de Aníbal Quijano *Vivir adentro y en contra. Colonialidad y descolonialidad del poder*.

En la sección **clásicos**, publicamos el ensayo “Bien vivir”: entre el “desarrollo” y la des/colonialidad del poder” de Aníbal Quijano, trabajo que es comentado por Yamile Alvira Briñez de la Universidad Intercultural Indígena de Michoacán (México).

Finalmente, en **notas científicas**, publicamos el texto escrito por Gerardo Salas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, *Escuela Abierta de Verano 2023*.

Queremos agradecer a los investigadores que con sus valiosos estudios nos han dado la oportunidad de poder examinar una serie de cuestiones, desde una perspectiva crítica, abierta a la discusión y al debate.

Nuevamente, quiero reiterar mi agradecimiento al Magister Juan Manuel Delgado por el trabajo realizado, junto con un equipo de apoyo, que ha hecho posible la publicación de este número de la revista.

Reitero nuestro reconocimiento al apoyo invaluable de la Dirección de Biblioteca y Publicaciones, del Vicerrectorado de Investigación y Posgrado de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos para llevar adelante la publicación de este número de *Espiral. Revista de Geografías y Ciencias Sociales*.